
香港文匯報訊（記者 陳文華、馮健文）港鐵

南港島線（東段）後日通車，不少南區居民受

惠，但居於香港仔、田灣、華貴、華富等地居民

卻未能直接乘搭港鐵，還要繼續面對香港仔隧道

塞車以及未來巴士、小巴線縮減的困擾。市民對

換乘港鐵興趣缺乏，「沒理由次次出門都要坐車

去黃竹坑再轉搭港鐵，一上一落及等車時間更

長、價錢更貴！」 運輸及房屋局回應本報查詢

表示，為配合華富邨重建計劃作為規劃參考，南

港島線（西段）初步建議落實時間表是2021年

至2026年，即意味着華富及田灣等地區的居民

期待有港鐵直達，還需再等待多幾年才會有清晰

答案。

南港島線通車之接駁交通
路線 行駛地區

城巴48號 深灣–華富北（經黃竹坑站）

新巴78號 華貴–黃竹坑站

小巴4M 香港仔石排灣–黃竹坑站

小巴5M 葛量洪醫院–黃竹坑站

小巴29號 鴨脷洲邨–深灣（經黃竹坑站）

小巴59A 香港仔東勝道–深灣（經黃竹坑站）

小巴69A 數碼港–黃竹坑站

小巴40M 赤柱–海洋公園站

資料來源：運輸署 整理：馮健文

■■ 不 少 華不 少 華
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香港文匯報訊（記者馮健文）南港島線
（東段）即將開通，但區內居民及區議員
仍有不少疑慮。對於金鐘站日後或將極為
擠迫，運輸及房屋局表示，港鐵會加強月
台管理措施以紓緩情況。至於公共交通重
組方案，運輸署表明，會在新線通車後半
年內，經諮詢後才實施有關重組計劃。
居民對新線開通有各種不同訴求，運房

局逐一作出回應。其中不少居民關注的票
價問題，運房局解釋，新線連接現時鐵路
網絡，因此新車站採用與現時港鐵重鐵系
統相同的票價結構，即主要按車程距離而
訂。
對於議員反映2元特惠站只開設在指定

距離，運房局說，港鐵設特惠站時需考慮
個別港鐵站及鐵路網絡乘客量、車站周邊
地區人流、交通配套，以及設置地點有否
足夠空間及電力供應等因素，港鐵會不時
檢視優惠計劃。
就金鐘站擠迫問題，運房局表示，車站已

增建升降機、扶手電梯及樓梯。金鐘站擴建
工程同時把金鐘站現有月台東面較狹窄及擠
迫部分擴闊，透過搬遷現有機房，騰出更多
月台空間以作紓緩。此外，港鐵亦會加強月
台管理措施，如增加車站助理、實時廣播乘
客資訊及協助乘客排隊措施。

繁忙時間3分鐘一班車
有議員反映3卡車不足以應付需求，運

房局稱，新線於繁忙時間約3分鐘一班

車。待乘客量有所增長後，班次密度可提
高。至於車站附近還原工程，港鐵已完成
大部分道路修復工程，路政署會繼續密切
留意餘下修復工程的質量及進度。
至於最多居民關注的路線重組，運輸署

指出，重組計劃主要分兩部分，首部分是
接駁新鐵路站的公共交通服務會於通車首
日實行，第二部分為重組受影響巴士路線
的建議方案。
運輸署指出，通車當日會為居於新鐵路

車站較遠地區包括華富、田灣及香港仔居
民，提供8條重新安排的接駁公共運輸服
務（見表）。使用成人八達通的鐵路乘客
轉乘5條接駁專線小巴路線，可享3毫至1
元折扣優惠。
至於第二部分建議方案，運輸署表示，

會在新線通車前後，對各條受影響巴士線
進行調查及搜集數據，以分析乘客需求模
式的改變。署方會參照分析結果，考慮是
否需要修訂這些重組方案，亦會諮詢區議
會。署方計劃在新鐵路通車後約6個月
內，分階段施行重組計劃。
新巴及城巴表示，由於港鐵新線行走路

段與多條巴士路線重疊，行車時間亦較
短，預計日後部分巴士線的客量將流失超
過一半，金鐘至海洋公園線更預計會流失
九成乘客，因此兩巴日後需實施重組計
劃，削減過剩巴士資源，避免浪費資源及
出現嚴重虧損，才可確保能繼續以穩定票
價提供優質巴士服務。

半年內分段重組巴士網

南線東雖通 西段續呆等
香港仔田灣華貴華富居民怨「轉車時間長價錢貴」
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香港文匯報訊（記者馮健文）多
位南區區議員接受本報訪問時均指
出，新線仍有不少問題有待解決，
包括擔心巴士路線經重組後，可能
會被減班甚至取消。有區議員直
說，線路未有伸延至華富邨、田灣
及香港仔一帶，是對這些地區的居
民不公平。
南區區議會香港仔選區區議員任
葆琳指出，南區人口比較分散，但
香港仔有不少居民，地理上亦在區
內的正中，可算是南區市中心。區
內4個政府街市中，一半位於香港
仔，且均屬較大規模，不少鄰近地
區居民均會前來購買食材及生活用
品，加上區內街舖及食肆林立，種
類齊備，吸引不少市民跨區消費。
可是她說，在這如此多市民居住
及往來地點，當年竟沒考慮開通港
鐵，安排極不合理，亦對香港仔居民
甚不公平，因他們既要承受外區人士
到來所帶來的環境衛生、人流擠塞等
滋擾，惟建地鐵時卻「冇份」，未能
享受交通便利，殊不公道。

南區區議會副主席、田灣選區區
議員陳富明亦認為，新線開通對田
灣、華富及華貴邨居民的裨益不
大，因居民需乘搭接駁車才能往返
地鐵站，既增加候車時間，亦需多
付車費，當局提供的轉乘優惠不
多，田灣又不符合港鐵2元特惠站
的規定，居民實際得益不多。
他又說，很多居民擔心未來巴士

路線重組，部分他們現時慣用路
線，將來可能被減班甚至取消，屆
時將非常不便。他期望當局審慎了
解實際情況後才作決定。

海怡恐逼爆三車廂
海怡西選區區議員、新民黨陳

家珮指出，雖然海怡居民受惠於
新線開通可直接乘搭，但仍有不
少憂慮，如新線只得3卡車，恐未
能滿足需要；又說金鐘站本已經
常水洩不通，日後加上南港島線
之轉車人流，將令車站更擠迫，
望港鐵密切監察情況，以免出現
混亂甚至意外。

區議員憂巴士減班出行不便

香港文匯報訊（記者 陳文華）南港島線（東
段）後日通車，由金鐘至海怡半島車程僅需11
分鐘。便捷的交通帶動人流進入沿線黃竹坑、
海怡半島，刺激當區工廈、商廈及住宅的租務
及買賣成交。據中原地產數據顯示，近半年
來，海怡半島樓價有15%升幅。過去一年，黃
竹坑商廈租賃平均呎價升11.6%，工廈買賣成
交呎價更升55.4%。
美聯海怡半島聯席經理葉志偉表示，相比前兩
三個月，本月海怡半島的樓市銷售明顯轉熱，近
期前來睇樓的準買家多來自東區，「多是在金
鐘、中環返工的白領，原本睇開太古城，但太古
城住宅價位已去到一定水平。」他說，港鐵通車
後，由金鐘往太古與往海怡半島的時間相若，但

海怡半島住宅整體價位低於太古城20%，故成為
大部分白領上班族的新選擇。

兩房月租加二千
租務方面，葉志偉表示，因市場供應有限，海
怡半島租金價格近一個月有10%至15%增幅，其
中前來睇樓的外區租客人數有20%至30%增長。
Q房網香港仔南區屋苑營業董事梁文輝表

示，愈接近港鐵通車，海怡半島近兩個月租金
有明顯升幅，以兩房單位為例，以往租金為1.6
萬至1.7萬元，現時則升至1.8萬至1.9萬元。以
往海怡半島租戶多以南區客為主，近期50%前
來睇樓的客源來自外區。
工廈及商廈方面，黃竹坑區約有50幢工廈及

10幢商廈，向來以外區租客及買家為主。美聯
工商舖董事陳偉志表示，港鐵即將開通，近期
黃竹坑區工廈業主叫價進取，較以往有10%至
15%增幅，睇樓量亦有20%升幅，但暫時未見
有租客追價，用家現多處於比價期，實際成交
量未有太大變化。

地鐵效應 海怡樓價半年升15%

■■地鐵通車後由金鐘至海怡半島車程僅需地鐵通車後由金鐘至海怡半島車程僅需1111
分鐘分鐘。。 資料圖片資料圖片

南港島線開通，有人歡喜有人
愁，不少南區居民仍無港鐵可

搭。華富邨居民蘇先生說，未有港
鐵很不方便，希望港鐵開通後，有
接駁巴士往來華富邨及黃竹坑站。
居於香港仔中心逾10年的羅先生
為無港鐵搭直言「唔開心」。他質
疑土瓜灣、紅磡等區地形複雜都能
建港鐵，為何香港仔不可？「最多
加少少錢建高架橋！」他又說，乘
接駁巴士要「等齊人、上車、落
車，起碼十幾分鐘，若乘直達巴士
十幾分鐘已去到灣仔」。至於票
價，直達巴士較轉搭港鐵平一半，
「轉乘港鐵根本無謂！」

居民：「縮減巴士線」才焗搭
住在田灣的關先生表示，暫時不

會轉搭港鐵，「但以後如縮減小
巴、巴士線，唔搭都唔得。」又
說：「最好唔縮線，維持現狀。」
居於華富邨的何先生直言對華富
及華貴居民不公平，不明白當初設計
路線時為何有此決定。他又批評等待
港鐵通往華富邨的時間太久，「重建
起碼要十幾二十年，再到有港鐵不知
等到幾時。」居於華富邨8年的董先
生表示，已經習慣「無港鐵」生活，
現在出行乘巴士亦很方便，希望未來
不要縮減太多巴士路線。
香港仔中心居民馮先生直指政府
對南區居民的訴求一直「不聞不
問」，對無港鐵搭感到不開心，又
認為港鐵新線僅方便當區「闊
佬」，卻不關照南區普通居民。住
在香港仔的吳小姐也說，香港仔海

濱長廊作為南區旅遊賣點，長期被
忽視，「有客來海洋公園，遊玩後
沿海濱長廊行一行也不錯，不明白
為何起港鐵偏偏截在黃竹坑，就是
不到香港仔。」

商戶：顧客流失至他區消費
香港仔因貨品種類多、價錢便宜

及交通便利，成為附近利東邨、海
怡半島，甚至南灣及離島居民前來
消費的主要地區。港鐵通車後，有
商戶擔心對生意造成衝擊。於香港
仔街市做海味生意的于先生說，利
東、海怡半島物價貴，當區居民多
來香港仔買餸，但港鐵開通後，市
民或會乘車往其他區買餸。
開肉檔逾30年的陳先生也認為，
港鐵開通後，搭不到港鐵的南區居
民仍會繼續幫襯，但來自利東邨及
海怡半島的客流或會大減。
開改衣店的Cissy說，「有港鐵

是新希望，方便後生返工」 ，但
海怡半島、利東邨客源會往外區消
費，影響生意。在田灣開藥行逾30
年的莊醫師表示，港鐵近在眼前，
卻不受惠，「無人流就無生意」，
希望港鐵盡快通到田灣區。

當局：擬2021年後落實西段
對於有居民不滿未能受惠，運輸

及房屋局解釋，為配合華富邨重建
計劃作為規劃參考，南港島線（西
段）初步建議落實時間表是2021年
至2026年，但仍需視乎華富邨一帶
實際發展和重建時間表，以及交通
運輸需求增長而定。

■■香港仔中心居民香港仔中心居民
未能直接受惠於新未能直接受惠於新
線通車線通車。。 馮健文馮健文攝攝

■■港鐵南港島線下個工作日開港鐵南港島線下個工作日開
通通，，數條巴士／小巴線直達或數條巴士／小巴線直達或
路經黃竹坑站路經黃竹坑站。。 馮健文馮健文 攝攝

■■羅先生說羅先生說，，乘乘
接駁巴士的時間接駁巴士的時間
及票價不及直達及票價不及直達
巴士巴士，，認為認為「「轉轉
乘 港 鐵 根 本 無乘 港 鐵 根 本 無
謂謂！」！」馮健文馮健文 攝攝

■■何先生直言何先生直言，，
不明白當初設計不明白當初設計
地鐵路線時為何地鐵路線時為何
會這樣會這樣，，對華富對華富
及華貴居民不公及華貴居民不公
平平。。 馮健文馮健文攝攝

■■吳小姐認為吳小姐認為，，
海濱長廊是南區海濱長廊是南區
旅遊賣點卻被忽旅遊賣點卻被忽
視視，，不明白為何不明白為何
港鐵偏偏止於黃港鐵偏偏止於黃
竹坑竹坑。。 馮健文馮健文攝攝

■■于先生擔心港于先生擔心港
鐵開通後鐵開通後，，市民市民
或會乘車往九龍或會乘車往九龍
等區買餸等區買餸。。

馮健文馮健文攝攝

■■莊醫師表示莊醫師表示，，
港鐵近在眼前卻港鐵近在眼前卻
不能受惠不能受惠，，希望希望
港鐵盡快通到田港鐵盡快通到田
灣區灣區。。

馮健文馮健文 攝攝

■■董先生認為董先生認為，，
港鐵開通對改善港鐵開通對改善
香港仔隧道塞車香港仔隧道塞車
無太大幫助無太大幫助，，因因
為塞車主要是私為塞車主要是私
家車家車。。 馮健文馮健文攝攝


